

平成二十七年度
高等学校入学者選抜学力検査問題

第一 部



注 意

- 1 問題は、**一**から**四**まであり、7ページまで印刷してあります。
- 2 答えは、すべて別紙の解答用紙に記入し、解答用紙だけ提出しなさい。
- 3 問いのうち、「……選びなさい。」と示されているものについては、問い合わせで指示されている記号で答えなさい。
- 4 問いのうち、字数が指示されているものについては、句読点や符号も字数に含めて答えなさい。

一 次の問い合わせに答えなさい。

問一 (1)～(4)の——線部の読みを書きなさい。

- (1) 出港時刻に間に合うように乗船する。
- (2) 後悔しないように準備しておこう。
- (3) 自転車のハンドルをしっかりと握る。
- (4) 期待に背かない活躍をしてくれた。

問二 (1)～(4)の——線部を漢字で書きなさい。

- (1) 每朝早起きして犬とさんぽする。
- (2) 費用の一部をふたんしてもらう。
- (3) おさない頃からの夢が実現した。
- (4) くわを使って庭の畑をたがやす。

問三 次は、ある中学生が、職場体験でお世話になつた方にあてた手紙です。これを読んで、(1)、(2)に答えなさい。

拝啓

日ごとに寒さが増してきました。○○様におかれましては、。

先日は、職場体験でお世話になり、ありがとうございました。最初は不安もありましたが、丁寧にご指導いただき、充実した時間を過ごすことができました。また、皆様のお仕事の様子から、働くことは大切だと実感することができました。今回の経験を生かし、将来のことについて考えていくたいと思います。

最後になりましたが、職場の皆様にもよろしくお伝えください。

十月二十三日

○○○会社 ○○ ○○ 様

○○中学校 ○○ ○○

敬具

- (1) —線1が、相手の安否を尋ねる文となるように、に当てはまる表現を、十字以上、二十字以内で書きなさい。
- (2) 次の文が、—線2「働くことは大切だと実感することができました。」と同じような意味になるように、に当てはまるひらがな一字を書きなさい。

働くことの大切

□ を実感することができました。

問四 次の文は、——線部の「砂糖」と「入っている」との言葉の関係が不適切です。この文の内容を変えないように、「入っている」の部分を適切に書き直しなさい。

姉は、スプーン一杯の砂糖をいつも紅茶に入っている。

問五 次の文は、うれしそうなのが「お母さん」の場合と、「園児たち」の場合の、二つの異なる解釈ができます。うれしそうなのが「お母さん」だけであると解釈できる文とするために、読点を打つ場所として最も適当なものを、ア～オから選びなさい。

お母さんはうれしそうに走つてくる園児たちに声をかけた。

ア 「お母さんは」のあと イ 「うれしそうに」のあと ウ 「走つてくる」のあと
エ 「園児たちに」のあと オ 「声を」のあと

問六 次の文章を読んで、(1)、(2)に答えなさい。

(1) —線1「ペンギンの羽に秘密があります」とありますが、筆者が述べているペンギンの羽の秘密を、次のように整理するとき、□に当てはまる表現を、十五字以上、二十字以内で書きなさい。

・暖かい地域に暮らす空を飛ぶ鳥に比べ、羽がより密に生えていること。

ため、水がはじかれること。

(2) —線2「コウテイペンギンはハドリングと呼ばれる行動をします」とありますが、このとき、コウテイペンギン全員が同じ程度に温まることができるのは、どのようなことをするからだと筆者は述べていますか、十五字程度で書きなさい。

二 次の問い合わせに答えなさい。

問一 (1)、(2)の文の□に、それぞれの読みの漢字一字を入れ、四字熟語を完成させなさい。

(1) □奔□走して、やつと資料を集めることができた。

(2) 我□引□になりますが、わが社の業務を例に説明します。

問二 (1)、(2)の文から、誤って使われている漢字一字をそれぞれ書き抜き、同じ読みの正しい漢字を書きなさい。

(1) 高校生を対称として実施される小論文コンクールに応募する。

(2) 母校の野球部が、地区大会の決勝で惜敗したことは、とても残念だ。

問三 ある中学校の授業で、「町の環境と暮らし」をテーマとして、四人一組のグループで話し合いを行いました。次は、あるグループの話し合いの場面(A)と、そのグループが話し合いに基づいてクラスで発表した内容(B)です。これらを読んで、(1)～(3)に答えなさい。

(A) あるグループの話し合いの場面

(林さん) 私たちの町の特徴として、降雪量が多いことが挙げられます。

(谷川さん) そうですね。毎年、除雪にかなりの手間や費用がかかります。

(村上さん) 雪が多いのは本当に大変ですね。逆に、雪の良い点はありませんか。

(山下さん) 二月の雪まつりでは、たくさん的人が私たちの町を訪れてくれます。雪

が町おこしに役立っていると言えます。

(谷川さん) 雪は、冬場の野菜の貯蔵や夏場の冷房にも活用されています。

(林さん) 確かに、雪には良い点もあると思いますが、お年寄りにとって冬の除雪

は大変な作業です。これは町で暮らす上で大きな課題だと思います。

(村上さん) では、私たちがお年寄りの除雪を助けるためのアイディアはありませんか。

(谷川さん) 中学生による除雪ボランティアはどうでしょう。お年寄りの家にスコッ

プを持って集まり、除雪をする取り組みです。

(林さん) それは面白い考えだと思います。誰がいつ、どの家を手伝うかなど、具体的な方法を検討すれば、私たちなりに、お年寄りの暮らしを助けることができそうです。

(村上さん) 良いアイディアが出ましたね。ここまで雪の話題が中心でしたが、この他に、町の環境や暮らしについて気が付いた点はありますか。

(山下さん) 坂道が多いことも、町の特徴だと思います。

(林さん) そうですね。坂道が多くて大変だと言う声はよく聞きます。私の祖父も

外に出かけるのは疲れると言っています。

(谷川さん) でも、お年寄りがタクシーを使う場合に、町が補助金を出すようになります。

(山下さん) それに、病院や公共施設を回る町営の巡回バスの本数も前より増えているので、お年寄りが暮らしあやすくなつたと思います。

(林さん) そう言えば、町の公共施設は全てバリアフリーなので、使いやすくなつています。

(村上さん) そう考えると、お年寄りにとって坂道が多いのは大変ですが、私たちの町では、できるだけ暮らしやすいように配慮していると言えそうです。

(B) クラスで発表した内容

私たちのグループでは、雪と坂道が多いことが話題になりました。

降雪量が多い私たちの町では、雪が雪まつりや夏場の冷房などに活用されていますが、一方で、除雪は、町で暮らすお年寄りにとって大きな課題だという意見が出ました。そこで、お年寄りの除雪を助けるボランティア活動が提案されました。

また、坂道が多く、外に出かけるのが大変ですが、町では、
しているので、お年寄りが暮らしやすくなつたという意見が出ました。このほか、町が施設のバリアフリー化に取り組み、暮らしに配慮しているという意見も出ました。

- (1) (A) で、発言の内容を確認したり、話し合いの展開を工夫したりするなど、司会の役割をしている人は誰ですか。最も適当な人の名前を書きなさい。
- (2) (A) の [] で囲んだ部分の発言を評価した内容の文として最も適当なものを、

ア～エから選びなさい。

- ア 相手の考え方を確認した上で、自分の提案を採用すべきだと主張している。
- イ 相手の考え方を尊重しながら、具体的な根拠に基づいて相手を説得している。
- ウ 相手の考え方を尊重しながら、実現に当たつて必要な課題を整理している。
- エ 相手の考えに同意した上で、自分の考え方との違いを的確に指摘している。
- (A) の内容をもとに、(B) の [] に当てはまる表現を考えて、五十字程度で書きなさい。

三

次の文章を読んで、問い合わせに答えなさい。

- 問一　——線1「足をふみだす方向が定まらずにいた」とあります。これは千鶴がどのよう
な状況にあることを表していますか、最も適当なものを、ア～エから選びなさい。
- ア 体育系の部活がどこで活動しているかわからずに入る。
- イ どの部活に入つたらよいかを決められずにいる。
- ウ 中学校で部活に入ろうという気持ちになれずにいる。
- エ 一人で吹奏楽部を見学する決心がつかずにいる。
- 問二　——線2「千鶴の感動」とありますが、千鶴が、吹奏楽部の演奏を聴いているとき、ど
のように感動したのかがわかる最も適当な一文を文中から抜き出し、その最初の五字を書き
なさい。
- 問三　——線3「わかるよ。千鶴の気持ち」とありますが、このときしほりんが理解した千鶴
の気持ちを、次のようにまとめるとき、□①、②に当てはまる表現を、それぞれ
書きなさい。ただし、①は二十字程度、②は十字程度とします。
- 千鶴は、□① ので、□② をためらつていてる。
- 問四　——線4「すうっと肩から力が抜けた」とありますが、肩から力が抜けたのは、千鶴が、
どのような気持ちになれたからですか。解答欄に示した表現につながるように、四十五字
程度で書きなさい。

次の文章を読んで、問い合わせに答えなさい。

王戎わうじゆう、七歳のとき、嘗て諸小兒と遊び、道辺の李樹、子多くして枝を折れるを見る。諸兒競ひ走りて之これを取るも、惟戎のみ動かず。人之かれを問へば、答へて曰はく、樹、道辺に在りて子多し、此れ必ず苦李ならんと。之これを取れば信まことに然しかり。

(劉義慶「世説新語」による)

(注) 王戎——古代中国の政治家。 李——すもも。 諸兒——諸小兒。
戎——王戎。

問一——線「嘗て諸小兒と遊び」とありますが、このように読むことができる漢文として正しいものを、ア～エから一つ選びなさい。

- ア 嘗テ与二諸ニ小一兒二遊ビ
ウ 嘗テ與二諸ニ小一兒二遊ビ
エ 嘗テ與二諸ニ小一兒二遊ビ

問一 この文章には、王戎の発言があります。その部分を全て抜き出し、その最初と最後の三字をそれぞれ書きなさい。

問三 この文章の内容に合うものを、ア～エから一つ選びなさい。

- ア 王戎は、そもそも実を独り占めにしようと考へて、子どもたちに取られないように、その木になつている実は苦くて食べられないとうそをついた。

- イ 王戎は、自分もすらもの実が欲しかったが、臆病な性格だったので、子どもたちが実を取つてゐる様子を、苦々しく思つて見ているしかなかつた。

- ウ 王戎は、子どもたちを従えて、道ばたのすらもの木に登つて実を取ろうとしたが、王戎たちの重さに耐えられなくなつた木の枝が折れてしまつた。

- エ 王戎は、誰でも取れるような場所に、すらもの実がたくさんなつてゐるといふことは、その実は苦いに違ひないと考へて、自分が取らなかつた。

第一部 国語

正 答 表